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美国脸谱公司创始人扎克伯格
为庆祝女儿的降生，承诺将和妻子
捐出估值约为450亿美元的股份。因
为喜得千金，便要“散尽千金”，平常
人学不来这样的豪迈，但是可以感
受到，扎克伯格不是以获取财富为
终极目标，而是用财富回报社会，使
自己发挥更大的价值。因为他不满
足于在商言商，他的成功也就超越
了一般的“商业成功”。

在国内很多商人，尤其是年轻
的创业者，视扎克伯格为偶像。现在
偶像一掷千金，难免会让人联想到

这个问题，国内商界的大亨巨子们
啥时能效仿一下？逼捐的话题这几
年时不时地就会被挑起来，但是也
很难达成共识。个人有自由支配私
人财产的权利，逼人做慈善确实是
不对的，况且国内的商业环境与国
外有很大的区别，扎克伯格捐出99%

股份都无妨他继续做自己的事业，
换做国内商人恐怕很难复制。扎克
伯格更值得学习的地方在于，商人
不能只满足于“在商言商”，还要关
心社会和公共事务，如此才能提升
人生价值。

商人以营利赚钱为目的，这是
商人的本质决定的，不但无可厚非，
还值得赞许。只有各司其职，人尽其
才，整个社会才会不断朝好的方向
发展。但是，受逐利本能的驱使，也
有不少商人为捞钱不择手段，甚至

以权钱交易的方式拉官员下水。回
顾这几年的反贪记录不难发现，几
乎每个贪腐官员的背后都有一个或
者一群越界捞钱的商人，他们如同
权力的白手套，深入到各个有利可
图的领域。

随着反腐力度的加大，权力与
市场的边界日渐清晰，越来越多的
商人意识到不要做不该做的事情，
要和权力保持距离，有些商界精英
更是直呼“永远不要行贿”。这是一
个方向正确的回归，但是现在也有
人狭隘地理解“在商言商”，只管闷
声发财，不谈社会责任。在公众普遍
关注的社会问题上，很多商界精英
都是一言不发。这几天北方雾霾弥
漫，网络上段子手的发言流传最广，
让严肃的生态问题充满了戏谑和绝
望的味道，如果有商界精英在此时

利用自己的影响力谈谈自己对解决
问题的想法，无论是对公众还是政
府，未必没有启发。

扎克伯格这次捐出数百亿美元
的股份建立基金，用于拓展人类潜能
和促进平等，这些事情在常人看来，
好像应该属于政府或国际机构去做
的，不像是商人的分内之事。扎克伯
格之所以要做这些，不是财大气粗使
然，而是因为他对商业之外的公共事
务保持关注。在中国历史上，都是知
识分子和政治家在做“为天地立心，
为生民立命”的事情，在现代商业文
明中，一个有理想的商人同样能做这
些事情。一个成功的商人不能只是有
让人赞叹的事业，更要有让人敬仰的
社会责任感。所以，学习扎克伯格，不
一定先学着捐钱，可以先像他那样关
心社会和下一代。

学扎克伯格，不一定先学捐钱
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□胡子民

昨天，北京纪委网站通报称，朝阳
区房屋权属登记中心多名工作人员
遇到娱乐明星王菲办理业务，丢下工
作和大量排队群众，追星拍照索要签
名，该中心主任被处以党内警告处分，
当事工作人员被行政警告。

追星是人之常情，但这种追，只
能发生在特定的场合。上班如同守
在阵地上，容不得分心走神，何况是
窗口单位，工作人员只能按章办事，
而不能有其它非工作的行为。前不
久媒体报道某窗口服务人员上班嗑
瓜子，遭到广大网友的诟病并受到

单位的警告处分。上班嗑瓜子与上
班追星的本质是一样的，都是失职
行为，受到处理理所当然。

而且，工作人员在工作中还有
个公平公正的问题，不能因为普通
人办事就爱答不理，甚至处处刁难，
索要奇葩证明等。而遇到明星大腕
就奴颜婢膝，拍其马屁，为一签名或
者合影而放弃原则、放宽政策。如果
是这样就不仅仅是失职了，甚至有
可能涉嫌违法犯罪。

所以说，公职人员在工作场合追
星不是“多看一眼”的小事，而是透露出
一种危险信号，至少证明其内心是把明
星置于工作之上的。依法依纪做出处
分，既是给当事人以教训，防微杜渐，同
时也给其他公职人员提了个醒：在其位
谋其政，身处岗位就别心有旁骛。

上班时间可别“多看你一眼”

给患者扣帽子

是什么态度

近日，南航一名乘客突发疾
病无人抬下飞机，此后又疑被999

救护车舍近求远送医延误诊治。
999急救中心做出回应，称抢救过
程符合诊疗规范，并指责患者“误
导社会舆论，加剧医患矛盾，影响
社会稳定”。

几句回应，给乘客扣上了大
大的帽子，也难怪那名患者连夜
发长微博加以反驳。应该承认，双
方有可能存在误会，但越是有误
会，999就越应该耐心，这样才能
体现一个医疗服务机构应有的态
度——— 多从患者的角度出发，理

解患者的痛苦。
在这次事件中，不管999有无

责任，至少患者就医时间延误是存
在的。999应该从中找出更深层次
的问题来，有则改之，无则加勉。至
少态度要诚恳，而不是摆出“你可
以去法院告我”的态度。

即便道路拥堵，大家也都会
为救护车让路。这种行为是法规
的要求，也出自人们的内心，因为
大家已经都知道，急救是人命关
天的大事，有法规的力挺，也有公
众的支持，999自己别掉链子，才
能化解公关危机，提高服务水准。

（摘自《法制晚报》，作者程赤兵）
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